

**JORNADA SOBRE PARTICIPACIÓN Y GOBERNANZA EN EL MEDIO RURAL
DEL FORO DE ACCIÓN RURAL**
4 DE JUNIO DE 2016

Participación y gobernanza en Baden-Württemberg de programas de fondos europeos para el desarrollo regional

Marion Hammerl

Bodensee-Stiftung (Fundación del Lago de Constanza), Global Nature Fund
Radolfzell

Marion.hammerl@bodensee-stiftung.org

Interreg V A – Transfronterizo Alpenrhein – Bodensee - Hochrhein
Region del Lago de Constanza (BaWü, Voralberg Austria, 4 Cantones Suizos)

Duración: 2014 - 2020

Volumen: 80 Mio de Euro /51 Mio Financiación Europea y Suiza

Prioridades:

- Fortalecer la competitividad, innovación, empleo, educación
- Medio Ambiente, Energía, Tráfico /Movilidad
- Mejorar la cooperación entre las administraciones y apoyar la participación civil

Estructura /Gobernanza:

Lenkungsausschuss: Responsable para la realización del programa, aprobación de proyectos, el control de los resultados /monitoring del impacto. Representantes de administraciones de los tres países. No hay representación de ONGs o otros grupos de interés

Intereg Sekretariat Común (Tübingen): evaluación y pre-selección de propuestas, control de informes técnicos y financieros de los proyectos aprobados, administración del programa.

Nationale Netzwerkstellen: Puntos de información nacionales. Información para los interesados de presentar un proyecto, contribución a la evaluación y pre-selección de propuestas.

Interreg Begleitausschuss: Representación de administraciones y grupos de interés, entre ellos ONGs ambientales y sociales, sindicatos y asociaciones de agricultores. Dos reuniones al año. Fundación del Lago de Constanza representa a los ONGs ambientales en este Consejo Asesor.

El consejo tiene voz de asesoría, pero no tiene voto. Invuelto en

- La elaboración del programa para la región (objetivos, prioridades)
- Requerimientos para los proyectos (criterios de evaluación, reglas administrativas dentro del marco de la UE)
- Comentar los resultados de evaluación y los informes a la Comisión Europea

Cada año hay una reunión entre Sekretariat, Lenkungsausschuss y los ONGs ambientales y sociales para discutir, si la participación de estos grupos de interés en el programa es satisfactorio.

En la fase de preparación del programa Interreg había varias reuniones entre sekretariat y ONGs para perfilar las prioridades del programa. Nuestras exigencias de priorizar medidas /proyectos de protección del clima y eficiencia energética en la agricultura y para la protección de la biodiversidad en la agricultura han sido incorporadas.

Interreg B Transnacional –

Participación de varios regiones de Baden-Württemberg

- Interreg B Danube
- Interreg B Alpenraum (Alpes)
- Interreg B Mitteleuropa (Europa Central)

No hay participación permanente de ONGs o otros grupos de interés en la gobernanza de estos programas, sino dentro de las estructuras supra-regionales.

LEADER 2014 - 2020

18 regiones de Acción. Region del Lago de Constanza no está entre ellos!

PLENUM Baden-Württemberg

Programa regional para la protección de la naturaleza y el uso sostenible de los recursos naturales

Seis áreas geográficas, entre ellos la región del Lago de Constanza

Áreas temáticas: Agricultura, silvicultura, turismo, energías renovables /economía sostenible, marketing /comercialización, protección directa de la naturaleza

De 2001 – 2014 más de 1.200 proyectos co-financiados con 12,5 mio de Euro.

PLENUM para la región del Lago de Constanza: Protección de los recursos de agua, de humedales y pantanos, protección de Streuobstwiesen (dehesas con frutales), de los vulcanes del Hegau y de las zonas de invernada para aves ...

A través de proyectos para fortalecer el turismo sostenible, agricultura y silvicultura sostenibles, comercialización de productos producidos de manera responsable con el medio ambiente y educación ambiental.

Gobernanza y participación

Ministerio de Agricultura de BaWü: Financiación y marco legal

Administración para el Medio Ambiente BaWü: Asesoría y controling

Diputaciones y municipios: Coordinación a través de PLENUM secretariados para cada área geográfica, pre-evaluación de los proyectos presentados

Plenum Consejo Asesor para cada área: Representación de los grupos de interés. Recomendación respecto a la aprobación de proyectos, evaluación de los impactos del programa Plenum.

Fundación del Lago de Constanza está en el Plenum Consejo Asesor para la región del Lago de Constanza. Reuniones dos veces al año.

Conclusiones

Para algunos programas, Baden-Württemberg es un buen ejemplo para la participación de grupos civiles en programas de desarrollo. Pero no es el caso para todos.

Incluso la participación en el Interreg Transfronterizo se podría y se debería mejorar:

Fundación del Lago de Constanza representa las ONGs y tiene una voz frente a unos 25 administraciones. No existe un balance! Además no hay posibilidad de participar en las decisiones sobre proyectos (aprobación), sino únicamente podemos participar en la discusión de decisiones ya tomadas.

Evaluamos positivamente las reuniones para la elaboración del programa porque nuestras exigencias han sido consideradas. Y veo un papel importante a la hora de comentar los resultados de la evaluación regular del programa para la UE.

En el caso de PLENUM, la participación es más directa por los áreas geográficas más pequeñas, los actores bien identificados y nuestra mayor presencia en la región y en las estructuras de Plenum.

Desde mi punto de vista, la participación de ONGs y otros grupos de la sociedad civil es fructífera y eficaz, si

- Existe una estructura permanente y con reglas definidas y transparentes
- Hay un balance entre los actores (también en votos a la hora de decidir)
- La participación está integrada /permitida en todas las etapas del programa: elaboración, ejecución y evaluación
- Hay un flujo de información transparente e igual /completo para todos los actores
- Hay facilidades para ONGs de poder participar – porque una participación activa requiere recursos